
- Василий Михайлович, расскажите   
немного о себе.

- Вырос в Невинномысске, работал на 
«Азоте», в партийных органах и в коммуналь-
ной службе. 

Будучи депутатом Государственной 
Думы России, я реально влиял на формиро-
вание бюджетов России и Ставропольского 
края. В этот период при моем непосредствен-
ном участии построены и введены в эксплу-
атацию многие объекты в крае и в Невинно-
мысске. 

Исколесил почти всю территорию СССР. 
Проходя службу в Военно-Морском флоте, 
на подводной лодке и надводных военных 
кораблях бороздил моря и океаны. Побывал 
в десятках стран. 

С  удовольствием хожу на охоту, рыбалку, 
люблю зимой покататься на лыжах, а летом 
на роликовых коньках или велосипеде. Увле-
каюсь нумизматикой и фото.

- Ваша семья,  какая она?
- Большая. Два сына, две внучки и два 

внука. У меня замечательная жена, для детей 
и внуков – отличная мама, бабушка. У нее 
хорошая трудовая биография: в юности рабо-
тала медсестрой, после окончания институ-
та - инженером-конструктором, в последние 
годы – в сфере финансов и налогов. 

- Пользуетесь ли Вы современными 
средствами коммуникации? 

- Безусловно! Еще в школе увлекался 
радиотехникой, на флоте служил радистом, в 
80-х годах прошлого века освоил персональ-
ный компьютер, и современнейшая техника 
всегда со мной.  Я, выражаясь языком моло-
дежи, продвинутый юзер. 

- Как Вы оцениваете состояние дел в 
городе?

- Тема серьезная. С одной стороны, Не-
винномысск – промышленный центр края. 
У нас живут замечательные люди и высо-
коклассные специалисты, способные про-
изводить продукцию, востребованную на 
мировом рынке. С другой стороны, усло-
вия жизни оставляют желать лучшего. Есть 
вещи, которые бросаются в глаза – разбитые 

дороги, горы мусора, при этом тарифы управ-
ляющих компаний растут как на дрожжах. 
Путепровод последний раз капитально ре-
монтировался в начале 90-х. Тогда я работал 
заместителем начальника УКХ и руководил 
работами по укреплению откосов, установке 
подпорной стенки, ограждения, дорожного 
покрытия. Рад тому, что наша работа сделана 
качественно и мост эксплуатируется до на-
стоящего времени. 

Есть проблемы, которые менее заметны, 
но, пожалуй, «бьют» по горожанам больнее 
всего. Плохая экология и высокая смертность. 
Число жителей города сократилось до 118 ты-
сяч человек, из города начался отток специ-
алистов в более благополучные регионы.

Город необходимо возрождать. Наша 
программа действий отвечает на вызовы вре-
мени. У нас все получится!

- Василий Михайлович, что Вы сделае-
те в первую очередь после избрания главой 
города?

- Привлеку контролирующие органы для 
проверки деятельности администрации в 
последние годы. И начну наведение порядка, 
прежде всего в коммунальных службах. Не 
скрою, будут отставки нерадивых и не справ-
ляющихся с обязанностями чиновников. 
Привлекать к работе буду профессионалов, 
независимо от партийной принадлежности. 
Городом нельзя руководить из окна автомо-
биля. У В.Г. Афонина, руководившего Не-
винномысском в 70-х годах, была хорошая 
традиция – обходить город пешком и лично 
проверять порядок в микрорайонах. Собира-
юсь следовать его примеру.

- Ваша биография богата событиями. 
В советское время Вы работали в горкоме 
КПСС (в эти годы Невинномысск наиболее 
активно строился), заместителем начальни-
ка управления жилищно-коммунального 
хозяйства. Жители Невинномысска, Став-
рополя, Кочубеевского и Шпаковского 
районов дважды избирали Вас депутатом 
Госдумы России. Вы работаете в сфере вы-
соких технологий, занимаетесь обществен-
ной деятельностью. Почему Вы решили 

вернуться в родной город?
- Все эти годы, я не прерывал связей с Не-

винномысском. В 2004 году активно поддер-
жал Виктора Ивановича Ледовского на выбо-
рах главы и был уверен, что его изберут вновь. 
Отстранение Виктора Ивановича от выборов 
2009 года стало неожиданностью. Считаю, 
что это злонамеренное действие известных 
лиц нанесло серьезный урон невинномыс-
цам. Горько видеть ухудшение положения 
дел в городе в последнее время. К тому же, не-
задолго до начала избирательной кампании 
мне звонили мои товарищи и настоятельно 
просили принять участие в выборах. Позже 
конференция городского отделения КПРФ 
единогласно выдвинула меня кандидатом на 
должность главы города Невинномысска.

- Ходят слухи, что Вы руководите изби-
рательной кампанией из Москвы, и также 
будете руководить городом. Так ли это?

- Эти домыслы -  один из элементов пред-
выборной технологии моих конкурентов.

С  мая нахожусь в Невинномысске. В го-
роде у меня отец, которому 82 года, теща тоже 
преклонного возраста. В Невинномысске 
много моих родственников, друзей и едино-
мышленников. Жить и работать буду в Не-
винномысске!

- Как вы будете строить отношения с 
краевыми властями?

- С Губернатором нас связывают давние 
деловые отношения. Мы состоим в одной 
общественной организации (www.stav26-
moscow.ru). В новый состав Правительства 
Ставропольского края вошли многие мои 
хорошие знакомые, среди депутатов краевой 
думы также не мало моих товарищей. Кроме 
того есть солидная поддержка и на федераль-
ном уровне, которая позволит решить многие 
проблемы Невинномысска.

- Еще немного о личном: каково Ваше 
отношение к религии? 

В младенчестве меня крестили, я уважи-
тельно отношусь к религиозным чувствам 
людей. Убежден, что мир устроен очень не-
просто, много непознанного и неподвластно-
го нам. 

- Приходилось ли Вам менять полити-
ческие убеждения?  

- Никогда. Мои убеждения были, есть и 
будут коммунистические. Член Коммунисти-
ческой партии с 1982 года. Уверен, что только 
это направление позволяет людям добиться 
равенства, братства, справедливости.

- Какую самую большую утрату вам до-
велось испытать?

- Уход из жизни мамы в 2011 году.
- Как преодолеваете «черные» полосы в 

жизни? 
- Концентрируюсь на работе и увлечени-

ях. Никогда не прибегаю к помощи алкоголя 
или табака.

- Неприемлемые для Вас качества лю-
дей? 

- Высокомерие, чванство, алчность, 
стремление унизить другого. 

- Знакомством с кем гордитесь? 
- Как правило, на жизненном пути мне 

встречаются хорошие люди. Судьба подари-
ла мне возможность широчайшего общения 
в нашей стране и во всем мире с простыми 
тружениками и с президентами, с рядовыми и 
генералами, с космонавтами, учеными и поли-
тиками – с тысячами людей, со многими из ко-
торых поддерживаю отношения по сей день. 

- Ваш девиз, с которым Вы идете по жиз-
ни? 

- Не давать пустых обещаний. Дал слово – 
выполняй! 

Интервью с Василием Михайловичем Ивером
У НАС ВСЁ ПОЛУЧИТСЯ!

СЛОВО МОЁ - ТВЁРДОЕ!



Г О Р О Ж А Н А М   Н У Ж Н А   О Т В Е Т С Т В Е Н Н А Я   В Л А С Т Ь !

Обещать – не значит жениться. Из-
вестная поговорка.  В Невинномысске в 
2009 году случилось наоборот. Пообещал 
городу кое-что и «женился». То есть из-
брался. Что было несложно после беспар-
донного снятия с выборов Виктора Ивано-
вича Ледовского. 

А ведь интересно, что пообещали, а 
что сделали.  

Для этого напомним основные тезисы 
предвыборной программы Храмова и его 
команды, оценим их выполнение. 

1.«Невинномысск – это стратегиче-
ский центр промышленности всего края. 
Здесь есть уникальные возможности для 
развития и роста. Дороги, свободные 
земли, крупные предприятия – всё это 
должно и будет работать в интересах го-
рожан» (из программы Храмова).

Администрации не удалось «развер-
нуть» предприятия к интересам горожан. 
Продолжаются сокращения на крупных 
предприятиях, заработная плата остается 
низкой и растет очень медленно. Админи-
страция в лице Храмова  и координатора 
трехсторонней комиссии Батынюка, от-
ветственного за регулирование трудовых 
отношений, не проводила никакой резуль-
тативной работы с руководством предпри-
ятий по увеличению заработной платы ра-
ботников. 

Оставшиеся в собственности города 
коммунальные предприятия испытывают 
серьезные финансовые трудности. Быв-
шее МУП по благоустройству, а ныне ОАО 
«Стройбытгарант», накопило многомил-
лионные долги и задерживает выплаты 
зарплаты. 

А ведь многие помнят, как админи-
страция В.И. Ледовского  выдвинула тре-
бования по ликвидации, 
недоплаты  за вредность 
на «Невинномысском Азо-
те» и  помогла обеспечить 
существенные выплаты 
работникам предприятия.  
Очень важно понимать, 
что основные поступления 
в бюджет города – это по-
доходный налог. Чем боль-
ше зарплаты - тем лучше 
горожанам - тем больше 
бюджет города.

2.«На строительство 
производства меламина 
в Невинномысске будет 
наложено экологическое 
вето». (Из программы Храмова).

Все жители помнят предвыборные 
оранжевые листовки Храмова  с обещани-
ями «вето» на меламин. Но уже через два 
месяца после выборов главы города 2009 
года, комиссия во главе с Батынюком со-
гласовала строительство производства ме-
ламина, а Храмов подписал соответствую-
щее постановление. Вот такое вот «вето». 

Администрация В.И. Ледовского  не 
согласовывала  производство меламина, 
требуя полную реконструкцию всех про-

изводства «Невинномысского Азота» с 
целью обеспечения экологической и  тех-
ногенной безопасности. Нынешняя же 
администрация проявила безразличие к 
проблеме реконструкции старых опасных 
производств.

С экологией вообще большие пробле-
мы. Такие предприятия, как птицекомби-
нат, предприятие им. Лапина, «Невком» 
сбрасывают неочищенные стоки.   По вине  
птицекомбината жители фабричного рай-
она вынуждены дышать воздухом с отвра-
тительным запахом. 

В то же время в последние годы значи-
тельно выросло количество проезжающих 
по территории города автомобилей, воз-
никают «пробки». В результате – сильная 
загазованность. Но до сих пор нет даже 
проекта нового путепровода и не строится 
тоннель в районе ПРП.  

3.«Управляющая компания» в Не-
винномысске будет ликвидирована. 
Жители многоквартирных домов смогут 
сами выбирать способ управления сво-
им домом. Тарифы на коммунальные ус-
луги будут пересчитаны» (из программы 
Храмова).

В его специальной листовке даже  обе-
щалось, что тарифы будут снижены на 
30%. Муниципальную управляющую ком-
панию действительно развалили. Тарифы 
действительно пересчитали - в большую 
сторону… и очень значительно. Понадела-
ли кучу частных РЭУ, которые постоянно 
пытаются повысить и повышают тарифы, 
несмотря на то, что большинство жителей 
домов не давали на это согласие. А каче-
ством работ и вывозом (точнее говоря, не 
вывозом)  мусора  возмущаются все горо-
жане. В некоторых районах частного сек-

тора даже стали убирать контейнеры, ко-
торые с таким трудом установили по всему 
городу в 2006-2008 годах, затратив на это 
бюджетные средства. Теперь по старинке 
надо ждать, когда приедет мусоровозка.

После акционирования муниципаль-
ных предприятий серьезно осложнилась 
ситуация с ремонтом городских сетей. На 
капитальный ремонт тепловых сетей ста-
ло тратиться средств в разы меньше, ка-
питальный ремонт сетей водоснабжения 
вообще исчез из тарифа. Уровень износа 

сетей приблизился к  критической отмет-
ке. При таком бесхозяйственном подходе 
вскоре из-под земли будут бить «гейзеры».

4.«Участие в национальных про-
ектах, в федеральных и краевых про-
граммах поможет привлечь в городской 
бюджет сотни миллионов рублей» (из 
программы Храмова).

Действительно, в 2010 году были по-

лучены средства на капитальный ремонт 
жилых домов. Отремонтировали 42 дома. 
Правда, под предлогом участия в этой про-
грамме отдали частникам  за копейки «Во-
доканал» и «Горэлектросеть», порушили 
систему муниципальных  РЭУ. И что же? В 
2011 и 2012 году никаких денег на капре-
монт из федерального бюджета не получи-
ли. Тысячи жителей города, давших согла-
сие на софинансирование капитального 
ремонта своего многоэтажного дома, так и 
не дождались этого ремонта. Программа, к 
сожалению, провалена.

5.«Ежегодно для нужд горожан не-
обходимо приобретать 10 новых автобу-
сов. В первую очередь, муниципальный 
общественный транспорт должен обслу-
живать социально-значимые маршру-
ты» (из программы Храмова).

ПАТП, которое с таким трудом со-
храняли при В.И. Ледовском, сейчас бан-
кротят. Автобусы, которые закупали на 
бюджетные средства и получали от «Евро-
хима» в 2005-2007 годах, ныне разрезают 
на металлолом. На маршрутах господству-
ет частник. Цены на проезд значительно 
выросли.

6.«Три детских сада Невинномыс-
ска будут расширены за счёт пристроек. 
Ещё один новый детский сад появится в 
100-м микрорайоне Невинномысска» (из 
программы Храмова).

Пока ни одного детсада или пристрой-
ки  не построено. Отдел дошкольных уч-
реждений вынужден «уплотнять» группы.

Администрация В.И.Ледовского ввела 
в строй детский сад «Радуга», оказала по-
мощь православной епархии в восстанов-
лении детского сада  в районе мельком-
бината, проводила масштабные ремонты 
детских садов.

7.«Доходы города должны, в первую 
очередь, идти на собственные нужды» 
(из программы Храмова).

Если не иронизировать над тем, что ны-
нешние руководители считают «собствен-
ными нуждами» и считать, что речь идет о 
нуждах города, то и этот пункт программы 
не выполнен. Администрация  Храмова не 
сумела или не захотела получать в бюджет 
города отчисления от налога на прибыль. 
Храмов и Батынюк  постоянно «козыряли» 
своими связями с тогдашним губернато-
ром Гаевским, но налог на прибыль с пред-
приятий города в бюджет Невинномысска 
перестал идти, что для города обернулось 
многомиллионными потерями доходов. 

Администрация В.И. Ледовского  в 
2006 -2008 годах добивались отчисления 

от налога на прибыль, 
что давало в бюджет 
города более 150 милли-
онов рублей ежегодно. 
На эти средства ремон-
тировались больницы, 
школы, проводилось 
благоустройство микро-
районов, обновлено по-
крытие всей длины улиц 
Гагарина, Менделеева и 
многое, многое другое.

В целом же програм-
ма Храмова слабая, но 
даже ее не выполнили 
и не собираются выпол-

нять. В этой программе нет задачи строи-
тельства нового путепровода, повышения 
зарплаты бюджетникам и работникам 
предприятий, реконструкции основных 
предприятий, значительного улучшения 
экологии и безопасности города.

Сейчас важно уже не то,  Храмов уехал, 
не выполнив своих обещаний. Важно то, 
что его команда, руководимая первым за-
местителем главы  Батынюком, не показа-
ла способность реализовывать хоть какие-
то значимые цели и задачи, не ставит и не 
выполняет стратегических, важных для го-
рода задач. Нынешняя администрация, ув-
лекшись приватизацией,  упустила управ-
ление городом по сравнению не только с 
периодом В.И. Ледовского, но и со време-
нами А.Ф. Семенченко Горожан становит-
ся все меньше и меньше. Раньше было 129 
тысяч жителей, теперь – 118 тысяч.  

Город надо возрождать, восстанавли-
вать. И для этого нужна новая команда, 
способная ставить и решать стратегиче-
ские задачи развития Невинномысска, 
строить мосты и путепроводы, детские 
сады и дороги, поддерживать порядок в го-
роде, восстановить управление ЖКХ. Нам 
нужны порядочные, неворующие руково-
дители, готовые посвятить значительную 
часть своей жизни возрождению Невин-
номысска и продвижению нашего города 
в будущее.

О.А. Мазур,
 кандидат экономических наук, на-

учный руководитель НИЭУП, первый 
заместитель главы администрации 

города Невинномысска в 2004-2009 годах, 
доверенное лицо кандидата 

на должность главы 
города Невинномысска 

Василия Михайловича Ивера.

ЕСТЬ ЛИ ЗА ЧТО
ОТЧИТЫВАТЬСЯ БАТЫНЮКУ?
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Жители требуют отчета от властей. Нынешняя городская администрация не отчиталась за выполнение предвы-
борной программы, которую горожанам предложил К.К. Храмов со своей командой, в том числе и С.Н. Батынюком, 
под флагом «единоросов». Позже С.Н. Батынюк из кресла одного из руководителей избирательного штаба К.К. Храмова 
пересел в кресло его первого заместителя в администрации города. Они имели необходимые возможности для выполне-
ния предвыборных обещаний. Но…



Наш Невинномысск – город тру-
женик, и наши жители достойны 
лучшего. Однако, в последние годы 
в нашем городе обострились про-
блемы во всех сферах, что вызывает 
справедливое возмущение: высокая 
заболеваемость и, как следствие, вы-
сокая смертность людей; распродажа 
и упадок жилищно-коммунального 
хозяйства при росте стоимости ком-
мунальных услуг; обострение про-
блем безработицы и низкий уровень 
зарплаты.

Очевидно, что выбранный дей-
ствующей городской администрацией 
курс необходимо сменить для того, 
чтобы решить следующие задачи:

→  поставить комму-
нальное хозяйство под 
жесткий контроль;

→ обеспечить экологи-
ческую   безопасность;

→ создать приоритет 
здравоохранению, образованию, 
культуре;

→ содействовать развитию про-
мышленности, малого и среднего 
бизнеса;

→ возродить духовность на осно-
ве высоких традиций русской куль-
туры и культуры других народов;

→ нацелить администрацию горо-
да на службу горожанам.

Для решения перечисленных за-
дач я, совместно с квалифицирован-
ными специалистами подготовил 
Программу действий главы города. В 
ходе предвыборных встреч и общения 
с жителями города она расширяется, 
включаются новые задачи. Я и моя ко-
манда берем на себя ответственность 
за реализацию планов, способных из-
менить ситуацию в лучшую сторону.

Коммунальное хозяйство – под 
жесткий контроль.

На капитальный ремонт систем 
водоснабжения, теплоснабжения, в 
целом на коммунальное хозяйство бу-
дут выделены необходимые ресурсы 
и осуществлен строгий контроль над 
расходованием средств и качеством 
выполняемых работ. Будет возобнов-
лена программа капитального ремон-
та многоквартирных домов. В частном 
секторе продолжится строительство 
канализационных коллекторов. Будут 
внедрены современные энергосбере-
гающие высокоэффективные системы 
освещения улиц города. Дороги будут 
отремонтированы, в том числе вну-
триквартальные, территории клад-
бищ - приведены в порядок, мусор - 
своевременно вывозиться. 

Муниципальные заказы на осу-
ществление работ в сфере ЖКХ полу-
чат добросовестные подрядчики. Не-
добросовестные – будут в «черном» 
списке.

Мы заставим все РЭУ, Водоканал, 
Горэлектросеть, Теплосеть «повер-
нуться лицом» к нуждам горожан, по-
ставим под контроль рост тарифов.

Экологической безопасности – 
особая забота.

Мы создадим независимую эко-
логическую службу для контроля над 
работой очистных сооружений, над 
выбросами в атмосферу и сбросами в 
водные бассейны. К нарушителям бу-
дем применять жесткие меры.

Согласование и строительство 
новых промышленных объектов бу-
дет допускаться только при условии     
безусловного выполнения природо-
охранных и экологических требова-

ний и реализации соответствующих 
мероприятий.

Для снижения уровня загазован-
ности от выхлопных газов автомоби-
лей расширим улицу Калинина, по-
строим новый тоннель под железной 
дорогой в районе ПРП. Привлечем 
инвестиции для строительства ново-
го путепровода и автомобильных раз-
вязок на пересечении городских ма-
гистралей с автотрассой Ростов-Баку 
(М29). Будем решать проблему авто-
мобильных парковок.

В городе проведем масштабное 
озеленение, обустроим парки и скве-
ры, восстановим детские площадки и 
спортивные городки.

Здравоохранению, образованию 
и культуре – приоритет.

Завершим капитальный ремонт и 
реконструкцию больниц и поликли-
ник и обеспечим их современным 
оборудованием.

Совместно с российскими и крае-
выми структурами реализуем в горо-
де современные программы развития 
здравоохранения, способные суще-
ственно уменьшить сердечно-сосуди-
стые заболевания, заболевания сахар-
ным диабетом и органов дыхания.

Построим новые детские сады и 
пристройки к существующим детса-
дам, отремонтируем школы и детские 
сады, улучшим их материально-тех-
ническое обеспечение.

Для привлечения специалистов 

-врачей, учителей, воспитателей, ра-
ботников культуры предпримем все 
необходимые меры для повышения 
реальной зарплаты, построим много-
квартирный жилой дом, увеличим в 
два раза доплаты работникам бюд-
жетных учреждений.

Большее внимание уделим про-
филактике заболеваний, в том числе 
профзаболеваний, пропаганде здоро-
вого образа жизни. 

Промышленности, малому и 
среднему бизнесу – городскую под-
держку.

Мы привлечем инвестиции для 
дальнейшего развития промышлен-
ного потенциала города, обеспечим 

налоговые льготы тем, кто займется 
реальным делом и созданием новых 
рабочих мест. Будем способствовать 
реконструкции производств, внедре-
нию современного оборудования и 
технологий, обеспечивающих техно-
логическую и экологическую безопас-
ность.

Создадим благоприятную атмос-
феру для развития малого и среднего 
бизнеса, устраним административные 
препоны, решим вопрос о финансо-
вой поддержке предпринимателей, 
создающих новые рабочие места. 

Будем способствовать повыше-
нию реальной заработной платы тру-
дящихся.

Обеспечим комплексный подход 
в совершенствовании пассажирских 
перевозок в городе. Деятельность 
перевозчиков будет под контролем 
администрации, особое внимание 
уделим подготовке водительского 
состава, техническому состоянию 
автомобилей, упорядочению и со-
блюдению графиков движения пасса-
жирского автотранспорта. Внедрим 
современную систему контроля над 
его движением.

Чтобы реализовать намеченное, 
необходимо увеличение доходной 
части бюджета города. Для этого, 
наряду с поддержкой и развитием 
промышленно-производственного 
потенциала города, совместно с Ду-
мой города Невинномысска и Думой 

Ставропольского края, обеспечим по-
ступление значительной части налога 
на прибыль в бюджет города. Будем 
активно привлекать средства краево-
го и федерального бюджетов по целе-
вым программам и целевому финан-
сированию, увеличивать финансовую 
отдачу от  сдаваемых в аренду земель 
и муниципального имущества.

Администрацию города – на 
службу людям.

Одним из важных инструментов 
реализации намеченной Программы 
является администрация города. Мы 
в корне изменим отношение управ-
ленцев всех уровней к жителям горо-
да, в администрации будут работать 

кадры, радеющие не о 
своем бизнесе, а наце-
ленные на решение го-
родских проблем. 

Новая администра-
ция города: 

→ минимизирует административ-
ные барьеры;

→ возродит постоянно действу-
ющий общественный Совет, на ко-
тором будут вырабатываться реше-
ния по ключевым вопросам жизни 
города:  распределение бюджетных 
средств, контроль над их использо-
ванием, застройка города и его бла-
гоустройство, распределение жилья 
и изменение тарифов. 

→ будет способствовать повыше-
нию роли профсоюзных организа-
ций; 

→ наделит наиболее активных 
граждан полномочиями помощни-
ков главы города на общественных 
началах для прямого информирова-
ния главы города о возникающих 
проблемах;

→ регулярно будет отчитываться 
о проделанной работе перед жителя-
ми микрорайонов города.

Уважаемые невинномысцы! Ваше-
му вниманию представлен краткий 
вариант проекта Программы, отража-
ющий наиболее актуальные пробле-
мы и задачи, вызывающие озабочен-
ность большинства горожан. Вместе 
мы реализуем намеченное. Сделаем 
город лучше! У нас все получится!

С глубоким уважением, 
Василий Михайлович Ивер

 ПРОГРАММНЫЕ ТЕЗИСЫ 
Василия Михайловича ИВЕРА, 
кандидата на должность главы города Невинномысска

С Программными тезисами можно ознакомиться на веб-сайте, расположенном по адресам: www.iver-vm.ru , а также www.ивер-вм.рф
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Василий сразу включился в обще-
ственную жизнь предприятия. Работая, 
одновременно обучался на вечернем отде-
лении политехнического института. Бы-
стро достиг высоких производственных 
показателей, поэтапно сдал на 6-й разряд 
электрослесаря КИПиА, освоил смежную 
специальность токаря, стал Ударником 
коммунистического 
труда. Молодежь цеха 
КИПиА выбрала его 
секретарем комсомоль-
ской организации. Вот 
с тех пор наши пути уже 
не расходились. В трудные для страны и 
компартии времена именно Василий Ми-
хайлович взялся за возрождение город-
ской, краевой и российской организации 
коммунистов, никогда не сдавал позиции 
и флагов не менял.

Весь его жизненный путь и отношение 
к людям стали основой того, что дважды 
Невинномысск, Ставрополь, Кочубеев-
ский и Шпаковский районы избирали его 
на один из высших постов государства – 
депутатом государственной Думы России. 
И не ошиблись! Именно в этот восьмилет-
ний период он сумел внести существен-
ный вклад в развитие Невинномысска и 
Ставропольского края, да и всей России. 
Это выразилось в принципиальной пози-
ции при разработке и голосова-
нии за ключевые законопроекты. 

Большую роль В.М. Ивер 
сыграл в смене власти в Ставро-
польском крае, отстояв канди-
датуру молодого губернатора от 
компартии. 

В течение всех лет работы в 

Государственной Думе Василий Михай-
лович уделяет много внимания социаль-
но-экономическому развитию не только 
своего избирательного округа, но и Став-
ропольского края в целом. Его инициа-
тивность, способность вникнуть в про-
блему, принять энергичные меры для ее 
решения, доступность для граждан и ру-
ководителей всех уровней получили при-
знательность избирателей, правительства, 
губернатора, депутатов Государственной 
Думы Ставропольского края. 

Наибольшего успеха Василий Михай-
лович добился, освоив методы работы с 
проектами бюджетов Российской Феде-
рации. Он умел, отстаивая интересы род-
ного города и края, объединять предста-
вителей различных депутатских групп и 
фракций в Госдуме, котоые подписывали 
по 100-120 подготовленных им к Закону 

о бюджете 
страны по-
правок. Это 
позволяло 
ежег одно 
проводить 

часть из этого массива предложений че-
рез профильные комитеты и, в итоге, по-
лучить одобрение большинства на пле-
нарном заседании. Благодаря В.М. Иверу 
Невинномысск и Ставропольский край 
сумели решить ряд социально-экономи-
ческих задач. Профинансированы, ре-
конструированы, построены и введены 
в эксплуатацию многие 
объекты:  противотубер-
кулезный диспансер в 
Невинномысске, Краевая 
клиническая больница, 
больница с поликлиникой 
в станице Барсуковской, 
детская поликлиника в 
Невинномысске и Став-

рополе, Краевой онкологи-
ческий диспансер,  Краевой 
Центр судебно-медицин-
ской экспертизы, Краевой 
центр Госсанэпиднадзора и 
районные центры Госсанэ-
пиднадзора, Ставрополь-
ская краевая библиотека 

им. М.Ю.Лермонтова, здание Ставрополь-
ского музея изобразительных искусств, 
Ставропольский краевой театр кукол, 
ряд объектов культуры на Кавказских 
Минеральных водах,  Северо-Кавказский 
государственный технический универ-
ситет, Ставропольский государственный 
университет, Ставропольский государ-
ственный аграрный университет, Ставро-
польская государственная медицинская 
академия, система водоснабжения для 
Ставрополя и Шпаковского района, во-

доснабжение  населенных пунктов Ново-
деревенского сельского совета Кочубеев-
ского района, управление эксплуатации 
невинномысского канала, БСК, ряд объ-
ектов дорожного строительства, государ-
ственное унитарное авиапредприятие 
«Кавминводыавиа». 

В общей сложности десятки объек-
тов, а также программа борьбы с тубер-
кулезом, программа обеспечения жильем 
офицеров «Жилищные сертиф икаты», 
трансферты для Ставропольского края  – 
сотни миллионов рублей по инициативе и 
при поддержке нашего депутата ежегодно 
поступали в наш край, обеспечивая новые 
рабочие места, решение социальных про-
блем конкретных людей.

Только в последние годы депутатства 
Василия Михайловича, благодаря его на-
стойчивости Ставропольскому краю было 
дополнительно выделено на здравоохра-
нение свыше 160 млн. руб., на образование 

около 145 млн. руб., на транспорт 
около 154 млн. руб., а также на дру-
гие отрасли почти 384 млн. руб.

Василий Михайлович Ивер 
принял активное участие в орга-
низации мер по ликвидации по-
следствий наводнения 2002 года 
в Ставропольском крае и на юге 
России. Прибыв в Ставропольский 

край одним из первых руководителей, 
представлявших федеральные структуры, 
В.М. Ивер встретился с пострадавшими 
людьми, руководи-
телями предпри-
ятий, побывал на 
многих объектах 
в Невинномысске 
и Кочубеевском 
районе. По возвращении в Москву В.М. 
Ивер на пленарном заседании Государ-
ственной Думы доложил о сложившейся 
в Ставропольском крае ситуации и внёс 
предложение о приглашении Председате-
ля Правительства Российской Федерации 
в Государственную Думу по вопросу «О 
принимаемых Правительством мерах по 
устранению последствий стихийного бед-
ствия на Юге России». Предложение было 
поддержано большинством депутатов. 

Василий Михай-
лович принимал 
участие в работе 
Правительства 
России, когда 
обсуждался этот 
волнующий жи-
телей Ставрополья вопрос, не один раз 
поднимал проблему в Госдуме. На ликви-
дацию наводнения для края тогда было 
выделено более 400 млн. руб. В том числе 
на восстановление плотины и берегоукре-
пления в Невинномысске.

Отмечу, что таких активных депута-
тов на моей памяти не было. Василий Ми-
хайлович, ежемесячно приезжая в Невин-
номысск, проводил до пяти встреч в день 
в коллективах города и избирательного 
округа, ежемесячно отчитывался перед 
избирателями, выступая в прямом эфире 
по телевидению и радио.

Завершив депутатскую деятельность, 
Василий Михайлович не забывал Невин-
номысск, своих родных, близких и друзей. 
Мы часто виделись, обменивались ново-
стями. Василий Михайлович проявил 
инициативу и приложил много усилий 
для избрания главой Невинномысска В.И. 
Ледовского, помощники В.М. Ивера стали 
работать с Виктором Ивановичем в адми-
нистрации города, получили большой 
опыт и сегодня они - в команде Ивера. 

Определенную роль В.М. Ивер сыграл 
и в смене партийного руководства  крае-
вой организации, усилив ее вместе с еди-
номышленниками, вопреки стараниям 
определенных сил, энергичным руково-
дителем.

В Москве тоже высоко ценят комму-
никативные способности, принципиаль-
ность В.М. Ивера. Не случайно земляки, 
среди которых много невинномысцев, 
представителей различных партий и бес-
партийных, избрали Василия Михайлови-
ча президентом московского Землячества 
«Ставропольцы» (www.stav26-moscow.ru). 

Ряд уважаемых людей, в числе кото-
рых Жорес Иванович Алферов, Вениамин 
Георгиевич Афонин, Виктор Иванович 

Гончаров, Иван 
Максимович 
Коклин, Вик-
тор Иванович 
Л е д о в с к о й ,  
Всеволод Сера-

фимович Мураховский и многие другие, 
поддержали выдвижение Василия Ми-
хайловича на должность главы города Не-
винномысска. 

Уверен, что он справится с поставлен-
ной задачей, и город только выиграет от 
избрания Василия Михайловича главой 
Невинномысска.

Василий Семенович Рябчук,
доверенное лицо В.М. Ивера
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Горожане дважды 
избирали В.М. Ивера  

депутатом Государствен-
ной Думы России.

Профинансированы
противотуберкулезный

диспансер, детская 
поликлиника, БСК...

ГОРОД ВЫИГРАЕТ, 
ИЗБРАВ ИВЕРА ГЛАВОЙ

С Василием Михайловичем судьба свела меня более 30 лет назад. Тогда он был бравым комсомольцем, вернувшимся на «Азот» со 
службы в Военно-морском флоте. Я в то время работал председателем профсоюзного комитета аммиачного производства «Азота», 
активно работал в парткоме, взаимодействовал с профкомом и другими организациями. 

У   Н А С   В С Е   П О Л У Ч И Т С Я !4


